

# ZARAGOZA

## La recreación de la coronación de Fernando I tendrá más ediciones tras su «buena acogida»

● Ayer, miles de personas asistieron al campamento de los jardines de la Aljafería, donde hubo talleres y otras actividades

ZARAGOZA. Una soleada mañana de domingo animó de nuevo a miles de zaragozanos a acercarse al parque de la Aljafería de Zaragoza para asistir a los distintos actos programados tras la coronación el sábado de Fernando I como rey de Aragón en la catedral de la Seo. «Ayer fue un poquito locura. Hubo muchos nervios, mucha prisa y mucho estrés. Hoy ya no teníamos que montar nada, lo teníamos todo preparado, y ha sido más tranquila la mañana. Hemos abierto a las 10.00 el campamento para recibir a la gente y que disfrutara», contaba Vicente Fuster mientras se dejaba fotografiar, vestido de arquero, en el asentamiento medieval desplegado el pasado viernes.

En los jardines que rodean la Aljafería, los arqueros ensayaban para hacer una demostración al público antes de la batalla. «¡Paso a los arqueros del Rey! ¡Paso a la guardia real!», gritaban varios recreadores antes de unirse al resto del grupo. A su alrededor, decenas de personas se iban sumando para verlos disparar.

«¡Hala, ya se los han cargado a todos!», lamentaba una mujer desde el público. «Tened clemencia», pedía un arquero. «¡Que no sufra!». «A ver si te vas a pensar que estas batallas duraban mucho... Solo con cargar los 40 kilos que llevan encima tenían bastante», comentaba una vecina del barrio de la Almozara que asistía también a la pelea. Los más pequeños apenas parpadeaban.

En el campamento de la recreación, el flujo de personas fue constante durante toda la mañana y hasta hubo que limitar el aforo pasadas las 12.00 para evitar aglomeraciones en la zona de paso de los recreadores minutos antes del torneo de justas, que atrajo a miles de curiosos al parque.

Con anterioridad, los distintos talleres de preparación de tropas y caballeros para el torneo, la exposición de armaduras y los modos de vida de la época atrajeron también a numeroso público. Doce dibujantes de la agrupación zaragozana 'De vuelta con el cuaderno' sacaban fotografías de los recreadores y los retrataban a



Varios participantes en uno de torneos celebrados ayer en el campamento medieval. FRANCISCO JIMÉNEZ

mano alzada en sus libretas. «Hemos ido casi siempre a los Medievales, en Teruel, y hacemos quedadas también para dibujar por Zaragoza», contaba Pilar Andrés. Sus dibujos se podrán ver en su página web. Para Andrés, esta recreación histórica de la coronación de Fernando I supone «una gran oportunidad para abordar un tema sobre el que todo lo que sabes está en el cine o en las pinturas del arte antiguo». «Vivirlo como si fuera ahora, en presente, aunque no sea real, es simbólico y ha quedado muy bonito».

En otra de las tiendas del campamento estaban Ana Arbuniés y otras cinco personas de la asociación Octava Milla de Utebo. Son alrededor de 20 socios, pero solo participaron unos cuantos. «Hemos venido seis personas. Somos una asociación de bailes medievales y renacentistas, no somos exactamente recreadores», contaba Arbuniés. Su compañera Teresa Marín apuntaba que no habían podido bailar en esta ocasión porque hacerlo no se ajustaría al acontecimiento histórico que recreaban, pero estaban dis-

Ayer hubo que limitar el aforo en el campamento para evitar aglomeraciones antes del torneo de justas

Las charlas organizadas el fin de semana completaron también la capacidad de las salas



Un caballero se sube al caballo para participar en la justa. F. JIMÉNEZ

frutando igual de los actos de la coronación. «En esta recreación, el tema de los bailes, al ser algo del pueblo, quedaría más de puertas para dentro. No se bailarían aquí, en un campamento; o a lo mejor sí, pero ya por la noche, con todos borrachos como cubas», decía entre risas.

«Personalmente –valoró Arbuniés–, lo que más me ha gustado es que se está poniendo en valor el patrimonio que tenemos en Zaragoza, sobre todo la Seo y el palacio de la Aljafería, edificios que son preciosos, asociados a toda su importancia histórica. Me parece también importante que se siga con rigor, porque no es un mercado medieval o una feria... Es mucho más didáctico y permite enseñar historia de manera divertida y amena».

Entre los cientos de familias que se acercaron al campamento estaban Inma Pablo y sus dos hijos, de cinco años y siete meses, el pequeño en brazos de su abuela para poder ver los caballos en el aclamado torneo en honor al nuevo rey Fernando. «Enrique ha estudiado a los caballeros en el primer trimestre y le apetecía mucho verlos», contaba su madre. A su lado, una vecina de Bilbao pedía encarecidamente a los periodistas «un programa en La 2 de Televisión Española» para poder «acercar este acontecimiento histórico a gente que no se ha enterado». «El patronato aragonés está realizando una labor muy importante, que es difundir la cultura y la historia de su Comunidad. Nosotros vinimos el viernes para disfrutar de

esta recreación de la historia de Aragón, que es muy interesante y poco conocida, esto tiene un fin divulgativo», destacó.

Por su parte, desde la asociación Alba Domus, que engloba a un grupo de arqueros de Burriana (Castellón), destacaron la alta participación de esta jornada en la que «todo ha salido rodado», tras acoger el sábado a más de 8.000 visitantes en los talleres de la mañana.

«No ha ocurrido nada, que es bastante buena señal, y esperamos que se pueda repetir el año que viene, que es un poco la idea, que esto coja una continuidad», subrayó Vicente Fuster, poco antes de cerrar el campamento, a las 14.00.

### Anual o cada dos años

Por su parte, el Gobierno de Aragón adelantó que, tras la «buena acogida» que han tenido los actos de la recreación de la coronación de Fernando I, habrá más ediciones. «No se sabe si de forma anual o cada dos años, tenemos que estudiarlo, pero la continuidad está asegurada», subrayaron fuentes del Departamento de Educación, Cultura y Deporte.

A lo largo del día de ayer, unas 2.500 personas pasaron por el campamento de la Aljafería, y más de 3.500 disfrutaron de uno de los actos más concurridos de la jornada, el torneo de justas en honor al monarca. El sábado fueron miles los curiosos que acompañaron al cortejo real para la coronación de Fernando I en la Seo, acto al que asistieron más de 450 invitados. Las diferentes charlas organizadas a lo largo del fin de semana completaron también su aforo: 120 personas siguieron la conferencia 'Aragón. Reino y Corona' del historiador José Luis Corral en la sala Goya del palacio de la Aljafería, y más de 150 asistieron a la preparación pública del rey para su coronación en el Patio de los Naranjos, que impartió Darío Español.

Tanto la Dirección General como el Departamento de Educación, Cultura y Deporte hicieron una valoración muy positiva y calificaron de «éxito» esta primera edición. «Los zaragozanos y aragoneses han demostrado su interés porque se han echado a las calles. Ha habido mucha afluencia de público los dos días, una demostración de que les interesa conocer su propia historia y reivindicarla, que de eso trata la recreación. Su objetivo era mostrar ese elemento de identidad a los aragoneses, difundir y promover el legado de la historia de Aragón», concluyeron.

PAOLA BERNÉ